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2004年 6月 第 14号 

 
東京都の江東内部河川流域連絡会の情報紙（議事録） 

 
平成 16 年 3 月 16 日（火） 

第 14 回（第 3期第 4回）江東内部河川流域連絡会を開催 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
・「第 14 回（第 3 期第 4 回）江東内部河川流域連絡会」を、午後 2 時から午後 4 時 30
分の約 2時間半、江東区文化センター6階第 2・3会議室にて開催しました。 
・都民委員 13名と行政委員 8名等が参加しました。⇒ 名簿は 6ページ 
・主に江東内部河川の水質、イベント、河川敷清掃などについて討議しました。   

←流域連絡会 

の様子 

和船乗船 

灯ろう流し

ボート教室

水彩フェスティバル
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 流域連絡会の議事の概要 
 
 
 

江東内部河川におけるより一層の水質改善方策を検討するため、墨田区、江東区、江戸

川区、東京都下水道局と建設局で構成する『江東内部河川水質改善対策検討会』を発足し

ました。平成 16年 2月 16日に第１回を開催し、検討会の趣旨や運営方法などを確認、討
議しました。平成 16年内を目途に、検討結果をまとめていく予定です。 

   
 
 
 
◆江東内部河川を一度川ざらいしたらどうかと提案したい。川ざらいで、川底のゴミや川底

がどうなっているのかを住民自らの目で確認したい。 
◇江東内部河川の東側河川は、現在水位低下し、自然の水位に比べて約１～３m下がってい
ます。水位を２回にわたり何年もかけて下げてきました。川ざらいをするには、さらに水

位を２～３mほど下げる必要があり、護岸や地盤が動いて建物や道路などが壊れる恐れが
あり極めて困難です。 
◆しゅんせつは１年に１回はどこかで行うとか、決まっているのか。 
◇しゅんせつには 2種類あり、計画の断面にするために掘る工事しゅんせつと、溜まったも
のを掘る維持しゅんせつがあります。維持しゅんせつは昭和 60 年ぐらいから実施してい
ますが、何年に一度と決まってはいません。船の通航に支障が出たときなどに、実施して

います。 
◆大雨が降ると下水道から下水を放流しているそうですが、江東区や墨田区では、学校や区

民センターなどの公共施設で雨水をトイレ等に使っている。江東区でもっと一般家庭にも

広げられるのではないか。 
◇江東区では特に指導は行っていませんが、建築行為について 1,000m2以上を超えるものは、

都の下水道局が貯留を中心に下水道に負担をかけないようにと指導しています。また、容

積率 600%以上、汚水を日常 50 トン以上出すような施設についても貯留という形で指導
しています。 

◆墨田区では、両国の国技館や新しい区役所では雨水を地下にためて活用する施設を造って

いる。他の民間などでもやっているところもある。また、墨田区の小学校、中学校では必

ず天水桶を設置して、雨水を一度全部そこへ貯めるなど努力しています。 
◇近年、特に水害が多くなってきた背景には、今まで田畑などに貯留されていた雨水が、都

市化とともに短時間に川に集まり氾濫する。東京西部の中小河川については、雨水を貯留、

あるいは地下に浸透するために指導しています。江東内部河川については、初めから地下

水が高くあまり浸透しませんが、雨水をためて、また水の節約とともに河川氾濫防止への

取り組みは、各区で実施しています。 
 

江東内部河川の水質について 

水質の主な意見交換 
◆都民委員 ◇行政委員 
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はぜ釣り大会 田んぼの学校

 
 
 
江東内部河川を活用した平成 15年度のイベント等 

実施日 イベント名 河川名・場所 主催者 

7月 6日 
（日） ふれあいボート大会 旧中川・中川大橋付近 

江戸川区小松川一丁目 平井小松川青年連絡会

8月 3日 
（日） 夏休み少年少女はぜ釣り大会 旧中川・都営新宿線東大島駅下 

江戸川区小松川一丁目 江戸川区釣友連盟 

8月 10日 
（日） 

第五回 旧中川東京大空襲犠牲者
慰霊灯籠流し 

旧中川・ふれあい橋付近 
江東区亀戸九丁目・江戸川区平井三丁目 

旧中川灯籠流し実行委
員会 

8月 10日 
（日） 

生まれ変わる旧中川の写真パネ
ル展 

旧中川・ふれあい橋付近 
江戸川区平井三丁目 東京都江東治水事務所

9月 6･7日 
（土・日） 第４回 水彩フェスティバル 小名木川・クローバー橋付近 

江東区北砂一丁目・扇橋三丁目 
水彩都市アピール実行
委員会（事務局：江東
区の水辺に親しむ会）

9月 15日 
（祝日） 

第 1回 旧中川地域ふれあいレガ
ッタ 

旧中川・もみじ大橋下 
江戸川区小松川一丁目 江戸川区ボート協会 

4月~10月 
（第一土曜） 

小・中学生のためのふれあいボー
ト教室 

旧中川・もみじ大橋下 
江戸川区小松川一丁目 江戸川区ボート協会 

3月~11月 江東区民の田んぼの学校 横十間川親水公園 
江東区東陽四丁目 江東区 

3月~11月 
12月~2月 和船乗船体験 横十間川親水公園 

江東区南砂一丁目 
江東区和船友の会 
江東区 

11月 3日 
（祝日） 竪川野外教室 竪川河川敷公園・竪川人道橋付近 

江東区大島三丁目~亀戸六丁目 
竪川野外教室実行委員
会 

通年 自然観察会など 仙台堀川公園 
江東区東砂一丁目~千石一丁目 

ネイチャーリーダー協
議会・江東区ネイチャ
ーリーダー登録者 

通年 管理作業・自然観察会など 仙台堀川公園・古石場親水公園 江東区エコスペースボ
ランティア 

 
江東内部河川を活用した平成 16年度の新たなイベント等 

実施日 イベント名 河川名・場所 主催者 

4月 11日 
（日） 旧中川ボートフェスティバル 旧中川・都営新宿線~中川新橋 

江戸川区小松川一丁目 
江戸川区人力共漕会 
江戸川区 

7月３日 
（土） 旧中川を歩こう 旧中川・江東新橋~中川大橋 

江戸川区平井五丁目~江東区大島九丁目 東京都江東治水事務所

江東内部河川のイベントと河川敷清掃について 
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江東内部河川における平成 15年度の住民等の河川敷清掃 

実施日 河川名・場所 実施団体等 

週 2回 横十間川（天神橋際の自然魚釣場） 
江東区亀戸三丁目付近 亀戸三丁目自治会 

週 1回（月） 大横川（黒船橋際の水辺の散歩道） 
江東区越中島一丁目付近 （株）ヤマタネ 

週 1~2回  
（火~日） 

旧中川 
江戸川区平井三丁目付近 平井三丁目親交会 

ほぼ毎日 旧中川 
江戸川区平井三丁目付近 上野実雄氏 

週１回 旧中川（平成橋～江東新橋） 
江戸川区小松川一丁目～平井五丁目 小松川団地在住の三宅島の避難者有志 

5月 18日 
（日） 

旧中川 
江戸川区平井三丁目付近 平井三丁目親交会 

6月 19日 
（木） 

旧中川（中川新橋~JR総武線） 
江戸川区平井二~三丁目付近 

平井南小学校（4~6年生） 
平井三丁目親交会ほか 5町会 

7月 2日 
（水） 

旧中川 
江戸川区平井三丁目付近 平井三丁目親交会と団地住民 

10月 2日 
（木） 

旧中川（中川新橋~JR総武線） 
江戸川区平井二~三丁目付近 

平井南小学校（4~6年生） 
平井三丁目親交会ほか 5町会 

11月 16日 
（日） 

旧中川 
江戸川区平井三丁目付近 平井三丁目親交会 

週 1回（木） 横十間川親水公園（ボート乗場付近） 
江東区北砂一丁目ほか 横十間川親水公園きれいにしよう会 

 

 
 
 
 
 
◆「旧中川を歩こう」について、ぜひ北端の墨田区清掃工場まで行程を延ばしてほしい。ま

だ高水敷は整備されてなく一般道を通るため車の往来等で危険だが、高水敷が整備されれ

ば、沿川住民や東京都民に健康で憩いの場を提供できることを知ってもらいたい。 
◆今は安全が一番なので、北端まで行程を伸ばすのは難しいと思う。 
◆今の状態で北端まで行けないというならば、それぞれのポイントに昔の写真等で示したら

イベントと河川敷清掃の主な意見交換
◆都民委員 ◇行政委員 

↑ 河川敷清掃の様子 ↑ 
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どうか。ただ単に歩くのではなく、過去の写真等と現況を見比べることで、歩く人も旧中

川はこんなに変わってきたのだと分かる。 
◇昭和 40 年代の写真がありますので、その地点に掲示して昔の姿と今の姿を比較していた
だく。これはぜひとも実施していきたいと思います。 

◆アダプト制度はどういうものか、次回でも資料などで分かるようにされたい。 
◇アダプト制度とは、行政の手が届かない部分について住民等が管理する制度です。詳細に

ついては次回、資料を用意します。 
 
◆15 年ぐらい前の墨田区の旧中川の開発計画では、墨田区の立花・東墨田地区の河川敷に
中学生用のボートコースを作る計画があったと思うが、どうなったのか。 
◇中学生のボート池は、現在、横十間川の旅所橋の下にあります。それが老朽化してきてい

て、旧中川の整備がなされた段階でボート池を持っていきたいということで、整備してい

る江東治水事務所と相談しながら、今後整備する予定です。 
 
◆多摩川では「大都会にアユ百万匹」ということで、テレビにも映っている。江東内部河川

で同じようにはできないけれど、何か目に見えるようなものでアピールしていく必要があ

る。 
 

 
 
水質やイベント・河川敷清掃以外では、以下の説明や意見交換が行われました。 
 
旧中川における桜の植樹（江東区、江戸川区） 
旧中川のマリーナ構想 
荒川ロックゲートの概要と工事の進捗状況 
江東内部河川整備事業のパンフレット（案） 

 
◆旧中川沿川の桜の植樹は、住民のボランティアにより苗木から育てて植える方法や寄贈樹

を植える方法により供給していけば、早く桜並木ができる。 
◆マリーナで給油する際に油が漏れるので、対策を検討する必要がある。マリーナ整備は、

時間をかけて計画をつめて決めてほしい。 
◆将来的に大変難しい問題だが、何でもあるというのはやめてほしいと思う。いくら要望が

あってもできないことはできないという行政の姿勢を、住民と一緒にやっていかなくては

だめだと思う。 
◆和船の櫓をヨットに付けてハーバーから出入りすれば、油は使わず騒音も少くなる。 
◇マリーナが必要なのか不必要なのか、そういった基本的な話をしていくのもこの流域連絡

会なので、これからも機会あるごとに皆さんの意見を聞きながらまとめていきたいと思い

ます。 
 

 
議事後、旧中川が紹介された NHK番組「お元気ですか日本列島」（2/19）を観覧しました。

その他 

◆都民委員 ◇行政委員 
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次回の流域連絡会は、5月か 6月の開催を予定しています。 

 
 
 

 住 所 ・ 団 体 名 氏 名 

個 
人 

墨田区 
墨田区 
墨田区 
墨田区 
江東区 
江東区 
江東区 
江東区 
江戸川区 
江戸川区 
江戸川区 

慶野 とよ子 
小出 義隆 
田中 兼勝 
増田 淳子 
菊地 進一 
黒木 正幸 
戸田 紀美子 
氷見 修三 
江頭 正恭 
谷川 貞夫 
山内 久二 

都 
民 
委 
員 

団 
体 

江東区和船友の会 
江東区の水辺に親しむ会 
東京海洋大学学外連携推進室 
江戸川区人力共漕会 

河合 末二 
須永 俶子 
深野 利幸 
五十井 恵 

 所 属 ・ 職 名 氏 名 

行 
政 
委 
員 

墨田区都市計画部都市整備担当都市施設課長 
江東区土木部水辺と緑の課長 
江戸川区土木部計画課長 
東京都環境局自然環境部水環境課長 
東京都下水道局建設部土木設計課長 
東京都下水道局東部第一管理事務所ポンプ施設課長 
東京都建設局河川部指導調整課長 
東京都建設局河川部副参事（総合治水・低地河川防災計画担当） 
東京都建設局第五建設事務所管理課長 
東京都建設局江東治水事務所内部河川工事課長 
東京都建設局江東治水事務所水門管理課長 

村井 重太郎 
井熊 章 
高井 聖 
中村 真一 
渡辺 志津男 
飯塚 保 
野崎 元 
橋本 栄良 
本間 邦博 
阿久津 勉 ◎

金井 嵩浩 
 
連絡先 ：江東内部河川流域連絡会事務局（東京都江東治水事務所内部河川工事課内） 
担当 ：小菅、長尾 
TEL ：03-3692-4945 (直通・2月より変更) FAX 03-3696-6499 

平成 16年 3月 16日現在
敬称略 都民委員は区別・50音順

◎ 座長

江東内部河川流域連絡会・委員名簿 

流域連絡会の今後の予定 


